

# EL TIEMPO

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Y PROPIETARIO,  
JUAN R. ACUÑA

San José, martes 4 de junio de 1901

ADMINISTRACIÓN  
7ª Av. Oeste N.º 190  
Apartado 160 Teléfono 202

Alternabilidad  
en el Poder

**La Prensa Independiente**

Sensata Política  
Internacional

**PROCLAMA**

—A—

Democracia y  
Justicia al mérito

**BERNARDO SOTO**

Respeto á la  
Opinión Pública

Para Candidato á la Presidencia de la República en el próximo período constitucional de 1902 á 1906

## NUEVO RESTAURANT

—DE—

### Edmundo Veysset

Este acreditado Restaurant es uno de los más solicitados por la gente de buen gusto, por su servicio esmerado, el aseo, la prontitud y baratura. Cuentan con un excelente cocinero y con criados atentos y listos.

Situado frente al Centro Republicano, cincuenta metros al Oeste del Parque Central.

## GRAN OPORTUNIDAD

Se venden las fincas siguientes de propiedad de los Sres. Ellinger Brothers de New York:

"La Pacífica," situada en San Francisco de Dos Ríos, á veinte minutos de ésta capital, en coche, constante de más ó menos 60 manzanas de cafetal, con una maquinaria completa para beneficiar café, patios de beneficio, casa de habitación muy cómoda para una familia, casa para peones etc. agua en abundancia para lavar el café.

"La Raya," situada en Desamparados, con dos manzanas de cafetal, 7 manzanas potrero, patios de beneficio etc. casa de habitación para familia.

20 manzanas potrero en "Los Cuadros" de Tres Ríos.

Una hacienda de café constante de 12½ manzanas, patio de beneficio, trilla, retrilla etc., en San Antonio de Belén.

Un patio de beneficio, con dos manzanas de potrero, situado en San Miguel del Raicero.

Se vende todo en muy buenas condiciones.

Para informes, ocúrrase á

**I. D. Sasso**

## Buen negocio

Vendo una finca situada en Tucurrique, como de 80 manzanas, contigua á la carretera que conduce al Pejivalle, á media hora del camino de la Estación del Ferrocarril, compuesta de una casa de habitación, un tejear de dos galeras, ocho manzanas de café en buen estado, treinticuatro de potrero y el resto de sembrar granos y de montaña. Para informes y precio entenderse con su dueño Tomás Zúñiga, en el barrio de San Nicolás en la ciudad de Cartago.

## JOAQUIN MORALES

AGENTE GENERAL DE PUBLICACIONES

COLOM

CORESPONSAL del *Anuario del Comercio*, de Madrid, *El Mundo Latino*, *Las Dominicales del Libre Pensamiento*, *La Revista Mercantil é Industrial*, *La Unión Ibero-Americana*, *El Libre Pensamiento*, de Lima, *El Tiempo*, de Guayaquil, *El Cronista* etc.

Se reciben suscripciones á todos los periódicos nacionales y extranjeros y se contrata la publicación de avisos en Europa y América.

En Panamá, dirigirse á don EUDALDO BASTAR.

VENDO

una finca de 267 manzanas en el Naranjo, cultivada de pastos y siembra de cereales, también la cambio por otra que esté cerca de esta ciudad.

Procopio Pereira

Avenida Central Este n.º 411

## SE VENDE

un billar de los mejores del país.

En esta oficina informarán.

HOJALATEROS!!

Vendo las principales máquinas para el oficio, dobladillar, engrampar y una de tres cilindros (sirve para panadero.) Informes en mi hojalatería, esquina opuesta al Palacio Episcopal, casa de don Celestino Gómez.

José Ulloa Mejía.

## GABINETE DENTAL ELÉCTRICO

REUNE TODAS LAS CONDICIONES HIGIENICAS.

Calle 20, 100 varas al Norte del Telegrafo. Casa esquinera. Establecido conforme á estudios especiales hechos en persona por el infrascrito en Europa y Estados Unidos.

Los trabajos se ejecutan conforme á los inventos más recientes, como puentes, coronas y dientes artificiales; estos últimos se hacen de materiales de última invención que ha llegado más que cualesquiera otra materia á imitar los dientes naturales.

Se destruyen nervios completamente sin dolor por medio de la electricidad.

Se curan toda clase de enfermedades de la boca y dientes.

Precios módicos. Todos los trabajos garantizados. Consultas gratis. Extracciones sin dolor.

**DR. MAXIMILIANO FISCHER**

DENTISTA AMERICANO

## LA UNION HACE LA FUERZA

El Dr. E. A. Friis, para dar más ensanche á su despacho, se ha asociado al acreditado dentista americano Dr. Máximo Stein, quien ha ejercido su profesión en París y últimamente en las demás Repúblicas centroamericanas, de donde trae recomendaciones de familias distinguidas.

Con tan buena adquisición, la numerosa clientela del Dr. Friis tendrá mayores ventajas en los trabajos por lo expedito, la finura y la reducción de precios, que estará al alcance de todo el mundo.

Especialidades: Extracciones de muelas sin dolor por un nuevo sistema, colocación de puentes de oro y porcelana, sistema *Cheffield* Planchas de oro, de aluminio y otros metales.

1º de abril de 1901.

**RESTAURANT CENTRAL**  
**ANTES DE H. MONLOUIS**  
PROPIETARIO: JUAN AMIGHETTI

Habiendo comprado al señor Monlouis su acreditado Restaurant, ofrezco al público las mejoras que he hecho en el servicio. Para la cocina cuento con el renombrado artista LUIS MAESTRI tan conocido de todas las personas de buen gusto. La cantina, bien surtida, es una de las primeras del país.

# EL TIEMPO

DIRECTOR Y REDACTOR,  
JUAN RAFAEL ACUÑA

ADMINISTRADOR,  
ANDRÉS RETANA M.

4 DE ABRIL DE 1901

## Perversidad de los godos EN COLOMBIA

Ha llegado á nuestra mesa de redacción un folleto editado en New York y titulado *De Colombia. Documentos importantes*; en el cual se dan á conocer hechos tan grandes de barbarie y ferocidad, cometidos por los conservadores en Colombia con los prisioneros liberales, que dejan muy atrás á los suplicios inventados por la *Santa Inquisición* de tan grato recuerdo..... para los modernos *Torquemadas* de nuestra vecina del Sur; insertamos á continuación el prólogo del panfleto en cuestión que merece ser conocido por su estilo robusto y elocuente, que ha sido siempre el lenguaje de esos héroes que luchan por la Libertad en la infortunada Colombia.

En uno de nuestros próximos números publicaremos un juicio apreciativo de pluma de un colaborador nuestro, sobre los documentos del folleto en cuestión.

### PARA QUE CONSTE

Publicamos á continuación tres piezas importantes, relativas á la política de Colombia, para ponerlas á la vista del público hispano-americano. Traducidas al inglés y al francés serán ofrecidas al de los Estados Unidos y al de Europa.

Da escalofrío leer el memorial de los presos del Panóptico. El *Pozo Negro* de Manila, las iniquidades del carnicero Weyler y la historia de los horrores cometidos en las demás prisiones del mundo, quedan superados por la obra atroz de los conservadores de Colombia.

Acumularon cerca de dos mil presos políticos en un reducido recinto y los mantuvieron allí por más de un año. Estremece imaginar cuáles serían la estrechez y la miseria en aquel lugar de tormento. La aglomeración era inmensa; no había espacio ni aire respirable, ni agua potable; personas de la mejor sociedad se veían obligadas á turnarse para dormir en lecho. En quince días llegaron á declararse cien ca-

sos de tifo, de viruelas y de disentería, y diariamente morían presos á causas de las epidemias, del palo y de inanición en las bóvedas húmedas y sin luz. La prisión se convirtió en cementerio donde no se veían sino espectros de hombres ni se escuchaban día y noche sino quejas lastimeras. En ese antro se hallaban juntos los Generales y los soldados, los que fueron cogidos con las armas en la mano como los que no cometieron más crimen que amar la idea. Sólo leyendo á Sienkiewicz en *Quo Vadis?*, donde describe los padecimientos de los primeros cristianos en las mazmorras de Roma, puede uno hallar páginas semejantes á las que registran los anales de Colombia en este tiempo. Pero también de las cárceles donde se ha atormentado y asesinado á los liberales colombianos surgirá una doctrina pura y victoriosa como la cristiana.

Porque si aquello pasó en la capital, en la ciudad inteligente que un tiempo se llamó Atenas sur-americana, ya puede calcularse lo que acontecería en los Departamentos. Las crueldades cometidas durante el Gobierno que salió del golpe de cuartel del 31 de julio, son más numerosas y téticas que todo lo que hasta entonces había hecho el nacionalismo. La solidaridad entre los dos regimenes quedó establecida por la venganza que el uno se creyó en el deber de tomar por las ofensas hechas al otro por la implacable continuación de la guerra.

El partido conservador se ha presentado en toda su desnudez; es el mismo tigre que devoró á los prisioneros en la guerra del 60, el que tiene por lema: *Rezar y odiar, odiar siempre*. Es en vano que el General Vélez declare que el conservatismo no puede aceptar la solidaridad con las infamias del Panóptico. Conservador es el Presidente que las autorizó; conservador su Ministerio; conservadores todos los altos y bajos empleados. Todos se complacieron en los suplicios de los liberales, ó los toleraron; todos son responsables. La única voz de pública protesta que se ha levantado contra la iniquidad es la del General Vélez; los demás han callado y aprobado. Sobre todos caerá la reprobación del mundo civilizado, que verá con estupor reproducidos en el siglo XX los procedimientos bárbaros de la Inquisición española.

La renuncia del General Vé-

lez patentiza los siguientes hechos: 1º—Que para la fecha en que la escribió, la revolución estaba poderosa y el Gobierno débil, á tal punto que la guerra podía prolongarse por tiempo indefinido, de donde se deduce el mérito altísimo de haberla hecho cesar espontáneamente por motivos patrióticos. Cuando quiera que se pretenda negarle ese mérito al liberalismo, no tendrá sino que apelar para establecerlo á la palabra oficial del Jefe del Ejército enemigo; 2º—Ese mismo Jefe reconoce la justicia de la revolución, por cuanto "fue hecha por un numeroso partido al cual se privó de los derechos y libertades que no se le niegan hoy á nadie en ningún pueblo culto;" 3º—Que el Gobierno actual es espurio porque surgió de "una brusca evolución" y requiere "la investidura de la legitimidad," pues ahora está "destituido de la base de la opinión y se apoya sólo en la fuerza;" por lo cual "su existencia será precaria y difícil, sino cambia de rumbo;" 4º—Que el partido conservador se halla dividido en dos fracciones por lo menos, fuera de la que se ha llamada nacionalista; y 5º

Que el Gral. Velez reprueba la política oficial, hasta el extremo de creer que el espíritu de conciliación y de justicia y el amor á las instituciones republicanas son incompatibles con el servicio del Gobierno, por lo cual el General Velez renuncia su puesto y se restituye á la vida privada, una vez fallidas todas sus esperanzas.

La sugestiva carta del señor Samper, que antes de la guerra era un convencido católico, es indicio cierto de un nuevo estado de alma en el pueblo colombiano, á causa de la ingerencia directa que la Iglesia ha tomado en todas persecuciones contra el partido liberal. El desengaño de que habla el señor Samper, puede muy bien ser precursor de una crisis religiosa tan grave como la que están atravesando España y Portugal, países tan similares con el nuestro.

New York, abril 30 de 1901.

## EL CAMBIO DE PRESIDENTE EN CHILE

Damos á continuación la carta que don Federico Errázuriz, Presidente constitucional de la República de Chile, dirigió á los Intendentes provinciales el 17 de abril de 1901 y el artículo editorial del *Diario Ofi-*

*cial*, de Santiago, que la incluye, documentos que atestiguan—consumada la promesa honrada del primer Magistrado—que aún hay República en América, descartada la de los Estados Unidos, en que se respeta la Constitución, la moralidad y la opinión pública.

He aquí los documentos:

"Motivos de salud obligaron en el año anterior al Presidente de la República á separarse por algunos meses del ejercicio de su cargo, volviendo enseguida á él animado del más vivo y empeñoso anhelo de servir al país en la medida de sus fuerzas durante la última parte de su período constitucional. No se le ocultaba que á las dificultades que la marcha y desarrollo de nuestro régimen político viene presentando con mayor gravedad cada día, habían de agregarse las nacidas en la próxima renovación del Poder Ejecutivo.

"Creo, sin embargo, que una absoluta abstención de toda ingerencia en la lucha electoral, de su parte, y en la prudencia de los partidos habría de encontrarse, sino el remedio, á lo menos la atenuación para tales dificultades. Desgraciadamente, los sucesos no han correspondido á estas esperanzas. Algunas agrupaciones políticas, que no han por cierto procurado facilitar sino al contrario dificultar la marcha tranquila de esta Administración durante todo su período, se han concertado para levantar una candidatura presidencial encaminada á crearles nuevos y más graves tropiezos.

"Así ha podido verse que á un Gabinete formado dentro de los rumbos de ideas de la mayoría parlamentaria y constituido con distinguidos y honorables ciudadanos aptos para el acertado servicio de los negocios públicos, y dispuestos á secundar honradamente los propósitos de neutralidad electoral manifestados en repetidas y solemnes ocasiones por el Jefe del Estado, se le recibió con un voto de desconfianza preparado con anterioridad á su entrada al recinto de la representación nacional y á la exhibición de sus propósitos.

"Producida de esta manera una nueva crisis ministerial, el país ha podido apreciar las dificultades que ha presentado su solución, ya que no era dable entregar á uno de los intereses en lucha influencias perturbadoras. En estas mismas columnas y en ocasión anterior fué menester enunciar algunas ideas á este respecto. Con estos antecedentes y en presencia

de la gravedad de las circunstancias, acrecentada con la prolongación de la crisis, creyó el Presidente de la República su deber enviar á los señores Intendentes la siguiente carta circular:

Santiago, abril 17 de 1901

"Bien comprenderá usted el origen é importancia de las declaraciones publicadas por el *Diario Oficial* del día 20 de marzo, en cuanto á la situación política de actualidad que ha creado la candidatura de un pariente mío (Riesco), dando lugar con ello á que se perturbe la opinión y á que se crea que las relaciones que con el candidato me ligan pueden influir en mi ánimo en el sentido de apoyarlo en su empresa política é inclinar también en el mismo sentido la opinión de mis amigos y aún de los elementos oficiales. Nada es más inexacto que eso, y poderosas razones me impiden aceptar esa candidatura y aún me hacen lamentar que se trate de levantarla.

"Principios de moral llevados á la legislación escrita en algunos pueblos reconocen ciertas prohibiciones con el nombre de incompatibilidades por parentesco. En Chile rigen también esas leyes.

"Tradiciones honrosas de nuestra historia han consagrado, por otra parte, la necesidad de no olvidar tan saludables advertencias y de no establecer precedentes perjudiciales para el desarrollo de las prácticas democráticas y republicanas. Mi deseo es que se respeten esos preceptos y tradiciones y mi deber hacerlos respetar. Los agentes del Ejecutivo han de colocarse en la misma situación de su jefe y espero ver que no han de consentir que uno de los intereses electorales en lucha continúe aprovechándose de elementos de influencia indebidos y contrarios á la realidad de mis sentimientos.

"Agradeceré á usted que de á conocer esta carta de un modo confidencial á los señores Gobernadores de su dependencia, llamándolos á la cabecera de provincia á fin de que se inspiren en el espíritu de ella los empleados subalternos.

"Saludo á Ud. atentamente,  
FEDERICO ERRAZURIZ."

"Después de esto acaba de constituirse un Gabinete compuesto de respetables personalidades, que sabrán, sin duda, mantener el prestigio de las instituciones y la autoridad del Gobierno."

"El ejemplar desgraciado y

## LA FUNERARIA —DE— PEDRO MARQUES

CON ESTA EMPRESA NO PUEDE HABER COMPETENCIA

Es la más conocida y acreditada en toda la república. sus cajas mortuorias catafalcos, tanto del país como extranjeros son de lo más moderno y elegante. Servicio esmerado de coches fúnebres de primera y de segunda clase, impresión y reproducción de cartulinas, coronas y todo lo más moderno en decorado de iglesias y capillas ardientes. Se reciben órdenes á toda hora, día y la noche. Más barato que nosotros nadie!!!

A. LANDENGREN. Susesor de Pedro Marques  
Dirección 50 varas al norte del Telégrafo,

la enseñanza que la historia de otras Repúblicas americanas, colocadas en circunstancias parecidas ofrece, han inducido al Presidente de Chile á evitar que aquí se repitan y ha preferido retirarse del ejercicio del poder durante el período electoral, cuya actividad se inicia, depositando su confianza y sus atribuciones en el señor Ministro de lo Interior, conforme á los preceptos de la Carta fundamental, y esperando que exigencias superiores imprevisas y extraordinarias no habrán de obligarle antes de esta época á reasumir el mando su premo del Estado.

(De *La Estrella de Panamá.*)

**CRONICA JOSEFINA**

**EN EL TEATRO**

Fue una sorpresa grata la que nos dió Chocano con su drama *El Nuevo Hamlet*, puesto en escena el sábado y el domingo en la noche.

Pocos párrafos nos bastarán para externar el juicio que nos merece la obra del inspirado poeta.

El verso es un verso fluido, correcto en sumo grado, lleno de vigor y rebosante de vida. Las escenas están bien naturales y como tales, van pasando en el curso de la representación, sin hallar ningún tropiezo y con interés más vivo á cada instante.

Algunos dirán que la rima del verso anda un poco maltratada, que las repeticiones son continuas y señalarán tal ó cual defecto más ó menos grave, pero nosotros no seguiremos á los que así hablen, porque para apreciar en su justo mérito el drama, necesitaríamos verlo representado por actores de mejor escuela y de más práctica.

La rima, especialmente, sufre graves trastornos cuando es un actor principiante el que recita y el verso entonces aparece bastante mediocre y con defectos de que el autor no es ni remotamente responsable.

Cualquiera que haya ido al teatro á ver la representación del drama en referencia, y se haya fijado con detenimiento, no en los detalles del modo como fue representado, sino en la trama, en la factura del verso y en el desarrollo de la obra, convendrá con nosotros en que ese es un trabajo meritorio, y el producto de un espíritu observador que arranca las ideas del análisis y las exhibe con riqueza de ingenio y con superabundante belleza.

Todos los personajes están

**MADERA DE LAUREL**

Tablones de 1½ y 2 pulgadas de grueso, cepilladas. Tablones para pisos, Tablas y Tablillas vende F. LOPEZ GARCIA.

en carácter, todos se mueven, por decirlo así; de ninguno de ellos se olvida el autor y las miradas del público en todos se fijan, porque cada cual se personaliza, si se nos permite el vocablo.

Recursos escénicos los hay de valor prueba de ello son los dos últimos actos que quizá pequen por ese lado.

Y pongamos el párrafo final.

Los artistas estuvieron amables; se esforzaron bastante en el desempeño de sus papeles. El público aplaudió ruidosamente y Chocano fue llamado repetidas veces á la escena para tributarle el homenaje que sus altas dotes merecen.

**LA FERIA**

Nota brillante en la crónica de la sociedad josefina, dió el sábado último en la noche "La Feria," preciosa fiesta organizada al estilo de los Bazares de Caridad, á beneficio del nuevo templo de la Merced en construcción, y en la cual se dió cita todo el San José culto y elegante

Fué la iniciadora y Presidenta la respetable señora Carlota de Veiga ayudada por muchas otras señoras y señoritas que trabajaron activamente para adornar con primor los salones del local que ocupaba la Ferretería de Macaya.

Lujosa concurrencia invadía el recinto, en donde bullían como bandadas de mariposas, grupos de mujeres bellas, ángeles de la Caridad y de la Fe, derramando alegría y dicha por todas partes.

Los caballeros no escatimaban los colones que rodando brillantes y sonoros iban á caer á las atrevidas bandejas, que las damas llevaban por todas partes. Preciosas niñas que se escurrían entre la multitud, portadoras de lindos ramilletes, se propusieron adornar las solapas de polios y viejos, que no podían corresponder sino llenando de argentinos metales los canastillos de las vendedoras.

La Colonia Alemana, que

tanto se distingue por su cultura y maneras sociales, representada por los señores Guillermo Kumpell, don Allam Knorr, Martín Sattig y Carlos Schmitz, al rededor de una mesa, y acompañados de mansas leonas de las que ellos son hábiles domadores, hizo derroche de buen humor y de dinero, contribuyendo así á la brillantez de la fiesta.

Van para todos, y en especial para los organizadores, nuestras felicitaciones.

**GACETILLAS**

**TARJETA**

—Alejandro P. Echeverría se despide de todas las personas que en esta ciudad le han honrado con su amistad y atenciones y le será grato cumplir sus órdenes en New York.

San José, junio 3 de 1901.

—Después de mucho tiempo de ausencia, ha regresado á esta capital don Alfredo Greñas, propietario de la Gran Imprenta de Vapor y de los diarios *La Prensa Libre* y *El Heraldo*. Reciba este caballero nuestro cordial saludo de bienvenida.

—Errata.—El primer verso del segundo cuarteto del soneto que publicamos en nuestro número anterior salió equivocadamente así:

"Queden la paz senil, el odio inerte." cuando su autor escribió:

"Queden la paz senil, el odio inerte."

Nuestras excusas para el gallardo poeta Gral. Echeverría.

—Han leído ustedes la hoja suelta que se publicó sobre la ganga que sólo por 15 días ofrece Mr. Asch? Es una verdadera novedad. Avisa que hay gran realización de las existencias de la tienda "Vargas y Vargas," y aconseja que no se pierda una buena ocasión (que es calva) de comprar á menos del costo, baules, relojes, sarras, mantas, sombreros, calzado, alfombras, loza, cristalería, y otros muchos artículos. ¡Ver y creer! No tratamos de convencerlo á Ud., vaya, vea por sus propios ojos, convéngase y saldrá Ud. maravillado y lleno de objetos comprados á precios risibles.

Allí sí que se respeta la crisis y se hace no sentir la al comprador.

Vaya Ud. Es en la Avenida Central entre "La Palma" y "La Perla Antillana" frente á la plaza de la Merced Vieja.

**LAURO M. LEAL**

**PASANTE DE ABOGADO**

Se hace cargo de asuntos civiles y criminales. Despacha en el bufete del Doctor A. Zambrana.

**José Fernández**

tiene el gusto de participar al público que abrirá en breve un nuevo Restaurant en la casa que ocupó el Dr. Zumbado, frente á don Federico Tinoco; cuenta con buenos sirvientes y un cocinero de primo cartel.

**SE NECESITAN** por poco tiempo dos cuartos amueblados para un caballero alemán.

Informarán en el Bazar de San José.

**SE VENDE**

Una casa cómoda para establecimiento y por la mitad de su precio, situada al Norte de la iglesia de esta villa, en la calle real que conduce á el Puriscal. Para precio y permenores entenderse con su dueño.

ALEJANDRINO JIMÉNEZ.

Pacaca, mayo 27 de 1901.

**J. CASTRO MENDEZ**

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA

Oficina: sucasa de habitación, Avenida Central Este. San José C. R.

Apartado de Correos nº 462.

**OFREZCO**

Mis servicios para trabajos de Contabilidad en cualquier lugar de la República.

LUIS CHACÓN

San José, mayo de 1901.

**Rifa muy importante**

La que está haciendo la Junta Edificadora de la Iglesia de San Mateo, de un terreno de 10 manzanas, sito 1,000 metros al Norte de la plaza de la misma población, en un punto bastante elevado y de consiguiente fresco, propio para agricultura.

¡A 50 CENTAVOS ACCIÓN!

Diríjase á don Mateo Vargas en San Mateo; á don Tomás Jenkins en Atenas; á don Ramón Muñoz en San José; á don Sérvulo Ruiz en Heredia; á don Espíritusanto Ruiz en Alajuela; á don Patrocinio Ugalde en San Ramón; al señor Cura de Palmares y á don Liberato Jiménez en Esparta.

¡¡ ACUDID, AGRICULTORES !!

San Mateo, enero de 1901.

**Cacao montecristo**

Avisamos á nuestra numerosa clientela que en nuestro establecimiento

EL AGUILA DE ORO

se encuentra siempre á la venta por mayor y menudeo, este sabroso y aromático grano, cuya calidad ha sido acreditada por las familias más distinguidas de esta capital.

NAPOLEÓN SOTO JINESTA.

**NUEVA VENTA DE MATERIALES**

A 25 varas al Norte del establecimiento "La Industrial" detrás del Colegio Superior de Señoritas, se vende maderas cal, arena, teja, caña de construcción, ladrillos, basas de guapichipeln y de madera negra, basas de piedra para pisos, tirones y paralelos para carretas y carretones, mezcla etc. etc. etc.

Todo á precios reducidos

V. M. FERNANDEZ.

San José, abril 26 de 1901.

Con este nombre he abierto una lujosa cantina y salones de refrescos, en la casa de don Teodosio Castro, frente al PARQUE CENTRAL, la que pongo á la disposición de la cuita sociedad josefina. Allí se sirven ricos licores, refrescos y tosteles. Cuento con dos cantineros verdaderos artistas y un pastelero entendido. Atiendo cualquiera orden de tosteles para fiestas avisando anticipadamente.

PAULINO CASALS.

**LA MAGNOLIA**

## EL SIGLO XX

Al Oeste de la plaza de esta villa se encuentra la cantina mejor montada, que todos los establecimientos de su género. Todo es bueno, nuevo, bonito y barato el establecimiento es atendido por su dueño quien con su buen trato llama la atención del público

ACUDID Y OS CONVENCEREIS  
GREGORIO BARAHONA  
Grecia marzo de 1901.

## AVISO

Se me ha perdido una vaca hosca, grande, marcada con un fierro parecido á una M. La persona que me dé razón del paradero de ella le daré \$ 10-00 de gratificación:

El encargado del mercado.  
Heredia, 20 de marzo de 1901.  
REYES FONSECA.

## ¡GANGA!

Vendo en el lugar más sano de la República una finca que ya empieza á producir caña de azúcar, café, árboles frutales, cacao, marahones, naranjas, mangos, castaños etc. etc., potreros, rastros, yucales, duerta etc. etc., casa de habitación bastante grande, agua abundante, una máquina de sacar yuca con sus accesorios, todo en el mejor clima de la República á hora y media de San José, en la aldea de Santa Ana. También la daré en arrendamiento.

Para pormenores con Teodorico Monestel ó con su dueño  
JUAN Vte. MONESTEL.

## JOSE J. JIMENEZ

Cirujano-Dentista

*Del Real Colegio de Cirujanos de Inglaterra*

Ha abierto su despacho en el local que ocupó con su oficina el finado Dr. Gerardo Jiménez.

Horas de oficina  
De 8 á 11 a. m. De 1 á 4 p. m.

## ESPECIFICO DEL ORO

-DE-

## HARVEY

CURA INFALIBLE

Para la curación rápida y radical de la debilidad nerviosa, impotencia, derrames, seminales y toda clase de desarreglos producidos por excesos sexuales durante la juventud.

Este específico curará aun cuando hayan faltado todos los remedios y es el único medicamento que cura todos los casos de debilidad del sistema nervioso, impotencia, (parcial ó total), postración nerviosa, consunción, Espermatorrea ó derrames seminales, toda clase de debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y la del espíritu, comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar á estos casos. En muchos de ellos, los riñones que suelen estar afectados vuelven á funcionar regularmente; los derrames ya sean involuntarios ó prematuros se contienen y se refuerzan las partes genitales.

Sobre éstas y sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico.

ES UN REMEDIO INFALIBLE EN TODOS LOS CASOS

Este específico se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y botica.

DEPOSITO—ESPECIFICO HARVEY  
247 EAST 32 STREET  
NEW YORK—AMERICA DEL NORTE

## “LA UNION”

Con este título hemos abierto un pequeño salón de Barbería situado en los bajos de la casa que ocupa la Red Telefónica, frente al almacén de Troyo.

Contamos con los objetos necesarios para servir á nuestros clientes y á las personas que quieran honrarnos con su presencia.

Mucho esmero y limpieza

F. NUÑEZ M. JESUS DURAN

OJO Esta barbería estará á la orden, desde las 6 de la mañana hasta las 9 de la noche.

## PANADERIA “EL GALLITO”

Calle 17 antes de La Uruca frente al Mercado

Se avisa á los comerciantes al menudeo y á los particulares que hay manteca pura de chicharron en tercerolas en barriles de medio quintal y en cajas á muy bajos precios que en ninguna otra parte.

A convencerse.

JOSE BOIX.

San José, abril 27 de 1901.

## AVISO

La platería de Vicente Palavicini se ha trasladado á la 6ª avenida nº 245 local que ocupó La Platería Española frente á La Botica de “La Fé.” Donde ofrece á sus clientes su servicio garantizando todo trabajo que se le encomiende.

## BARBERIA

## “La Internacional”

En esta barbería tan recomendable por la elegancia y limpieza, como por lo delicado del trabajo de corte de pelo y resurado, tambien se afilan navajas, tijeras, cuchillas y herramientas de cirujía, á precios módicos y á satisfacción del público.

## POTRERO

Se da uno en arrendamiento de 7 mauzanas, por un año á un cuarto de hora á pie de esta ciudad, ó se alquila para ganado vacuno á \$ 6-00 mensuales por cabeza. Está situado con cerca de por medio con el Panteón de Guadalupe.

Entenderse en el establecimiento *Los Asturianos* en el Paso de la Vaca, con don Víctor Rojas S.

## LUIS WANGELIN

- PINTOR -

de rótulos, decoraciones y casas. Contratista de toda clase de trabajos condecorantes al ramo.—8ª Avenida Oeste, num. 166

Importando todos mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera orden á precios módicos.

## Bueno y barato

*Azúcar Superior calidad de Grecia*

Se vende en la casa de los señores Juan Knorr hijos. Este azúcar se presta especialmente para la fabricación de siropes, pues “da un rendimiento mayor” que cualquier otra clase producida en el país.

GUILLERMO NIEHAUS

## NEGOCIO

En muy buenas condiciones, se vende un establecimiento de pulpería, cantina y billar, muy bien acreditado. La persona quedese establecerse bien, ocurra á la redacción de este diario para informes.

HOJALATERIA Y FONTANERIA  
DE PEDRO RUCAVADO  
4ª avenida oeste, frente á la casa de los Leones

## AVISO

Se vende la casa de alto situada frente á la casa de los Leones, 4ª avenida oeste, Paso de la Vaca. También se alquila parte de ella ó toda. Para informes, en la Botica de los Dres Rucavado.

**El Dr. Federico Zumbado**  
ha trasladado su despacho frente al Sagrario, contiguo al que ocupaba el finado Dr. Gerardo Jiménez.

Teniendo que estar ausente por varios días, queda el Dr. Giustiniani encargado de mis enfermos.

MARTIN BONEFIL

## RELOJERIA

-DE-

GREGORIO SOTO

Además de la composición de cualquiera clase de relojes, se hacen gravados en metal en esta relojería.

Se garantiza el trabajo por largo tiempo.

6ª Avenida Oeste nº 282 frente á “Las Ciudades de Londres” y al lado de “F Huáscar.”

EN LA BARBERIA de los señores Antillón & Hnos. se han recibido unas maquinillas para afeitarse sin riesgo de cortarse. Es una verdadera novedad.

Tip. de Jenaro Valverde.

# Espacio disponible